

HISTOIRE DE L'EDIFICE

En 1870, la guerre éclate entre la France et la Prusse; elle durera de juillet 1870 à février 1871. 139 000 soldats français mourront, 143 000 seront blessés.

Au cours de ce conflit, 68 Deluziens partent au front et à la fin octobre 1870 tout semble militairement perdu.

Le 1^{er} novembre 1870, à l'occasion de l'office de la Toussaint, l'abbé MANET, curé de Deluz, et ses paroissiens font le vœu d'ériger une chapelle dédiée à la Vierge si le village et ses enfants partis à la guerre sont épargnés. La guerre se termine sans victime pour Deluz.

Le curé MANET soumet alors son projet de construire une chapelle à Monseigneur MATHIEU, archevêque de Besançon, qui l'approuve.

Le 7 novembre 1871, le conseil municipal de Deluz concède au curé MANET 15 ares de terrain, propriété communale, sur la colline de Montoille ainsi que celui nécessaire à la construction du chemin d'accès. Le financement du projet est assuré pour partie sur les deniers du curé, et pour une autre partie par une souscription publique.

Les travaux débutent en février 1873 par les terrassements et le voiturage des matériaux nécessaires à la construction de la chapelle (la pierre provient de Roulans et de Pouligney). Toutes les familles y participent bénévolement. La première pierre est posée le 28 octobre 1873 par Alfred DUCAT⁽¹⁾ architecte du projet.

(1) Alfred DUCAT (1827-1893): architecte bisontin, concepteur notamment de la Basilique Saint-Ferjeux à Besançon, de Notre Dame du Mont Roland à Dole.

Le 17 octobre 1874, la cloche Eugène-Marie du Sacré Cœur (110 kg) est bénie à l'église paroissiale par Monseigneur LACHAT, ancien évêque de Bâle.

Le 18 octobre 1874, c'est la consécration de Notre Dame du Sacré Cœur par Monseigneur LACHAT. L'après-midi une procession réunissant près de 1500 participants apporte la statue de Notre Dame de Montoille qui est mise en place.



En 1970, à l'occasion du centenaire du vœu de sa construction, la chapelle est restaurée et en 2011, son petit clocher a dû subir des travaux de rénovation.

Un pèlerinage à ce sanctuaire a lieu chaque année, le 2ème dimanche de juillet.

| | B | |
|--|---|---|
| | 8 | , |
| | | , |
| | | , |
| | | |
| | | |
| | | |
| | | |

ELEMENTS DESCRIPTIFS DE L'EDIFICE

La chapelle Notre Dame du Sacré Cœur est située au sommet de la colline de Montoille.

Cet édifice a été construit en pierre de taille et mesure 13 m de longueur sur 6 m de large. Sa façade est ornée d'un motif ogival entourant la porte à deux battants flanquée de deux piliers en pierre de 2,20 m.

Au dessus de la porte se trouvent deux motifs en pierre taillée représentant deux « M » enlacés; au centre et au dessus de ces motifs se trouve une niche de 2, 10 m de hauteur et de 1,20 m de largeur dans laquelle une statue de la Vierge Marie en pierre est posée. La façade est surmontée d'une croix en pierre ouvragée de 1,60 m de haut.

L'intérieur de l'édifice se compose d'une partie pour les offices et d'une sacristie.



C'est sur le toit de celle-ci qu'est posé un petit clocher en bois recouvert de zinc avec un espace travaillé pour la cloche.

Deux vitraux doubles finement dessinés et aux couleurs chatoyantes éclairent l'intérieur de la chapelle meublée sobrement.



Vitrail côté gauche Sainte Madeleine et Jésus Sauveur



Vitrail côté droit La Vierge immaculée et Saint Jean

| | | | 9 | |
|--|----|----|---|--|
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | - | | | |
| | | v. | | |
| | 50 | | | |